

Prédication 16 octobre 2022

Exode 17 : 8 – 13
2 Timothée 3 : 14 à 4 : 2
Luc 18 : 1 – 8

Frères et sœurs,

Encore une fois nos lectures du jour nous tracent un chemin complet de ce qui pourrait nous être nécessaire dans notre existence et nos combats de tous les jours. Ce soutien qui nous est essentiel parfois jusque dans notre survie physique, psychologique, spirituelle ou économique.

Avec une progression qui prend en charge la totalité des aspects que peuvent prendre ces « outils » que nous allons maintenant détailler ensemble.

Le récit de l'Exode est un passage très imagé, très visuel, de ce qui se passe quand un individu isolé se porte au secours d'un groupe confronté à une crise aiguë. Ici, c'est un combat qui se déroule sous les yeux de Moïse, et dont l'issue dépend très concrètement de sa persévérance et même de ses forces physiques. Un combat qui menace le peuple dans son entier.

Moïse dresse son bâton, le peuple d'Israël surpasse ses ennemis. Mais le combat dure, et Moïse est atteint par ses propres limites physiques. Or s'il baisse les bras, les Amalécites surpassent les Israélites ...

Il faudra alors l'aide de Aaron et Hour, qui installent d'abord Moïse plus confortablement, avant de lui soutenir chacun un bras.

Cette ingénieuse organisation d'entraide portera ses fruits et les Israélites vont défaire complètement leurs ennemis.

Voilà un récit qui attire notre attention sur la nécessité d'aider ceux et celles qui sont engagés dans les combats de la vie, en première ligne comme les soldats de Josué, mais aussi en deuxième ligne comme Moïse.

Soutenir ceux qui soutiennent pour que l'action initiale demeure efficace.

C'est ainsi que l'on propose par exemple aux soignants des sessions d'écoute et de supervision qui leur permettent de prendre le recul nécessaire à une implication renouvelée dans leurs services.

Très concrètement, dans les activités plus limitées, moins combatives, qui sont les nôtres, que pouvons-nous imaginer pour soutenir les efforts de celles et ceux qui sont « au front » ?

Il semble bien évident que si chacun, chacune prend une petite part du travail commun, cela manifestera de ce soutien réciproque bien nécessaire à permettre la réussite des actions menées.

J'ose rappeler que l'installation par exemple, des caisses de livres pour la vente de l'Entraide ne se fera pas sans quelques bras musclés et plus on est nombreux, moins on aura de courbatures !! Pour une action dont les résultats permettront à leur tour d'aider celles et ceux de nos frères et sœurs qui sont dans le besoin.

Poser des affiches pour notre stage gospel, en faire passer largement l'information par nos réseaux, c'est encore une aide effective !

Les encouragements, sincères, dans les paroles, plutôt que les critiques ou les jugements négatifs, sont aussi du soutien de deuxième ligne efficace. Marquer son attention à ce que l'autre a réalisé pour le bien de tous, voilà qui est bien nécessaire aussi à celui ou celle qui s'engage activement.

La reconnaissance de tous ces petits gestes, ces actions limitées, c'est en effet ce qui donne courage et entrain.

Un autre soutien nous est proposé dans l'épître à Timothée : c'est celui de l'Écriture : *grâce à elle, écrit Paul, l'homme de Dieu sera accompli, équipé pour faire toute sorte de bien.*

C'est pour acquérir cet équipement hautement nécessaire que nous nous retrouvons pour étudier les textes, les méditer ; dans le culte, les partages bibliques que nous proposons, avec les émissions radio que nous enregistrons chaque semaine, par la lecture personnelle, les échanges que nous avons entre nous, l'écoute et la discussion avec d'autres qui peut-être portent d'autres convictions que les nôtres mais nous aident à clarifier nos propres positionnements.

Une des détenues que je visite à la prison ne cesse de me dire combien la lecture quotidienne de la Bible est pour elle un pilier pour lui redonner les forces qui trop souvent lui font défaut. Elle en éprouve une profonde reconnaissance, dont elle témoigne volontiers.

Jésus, enfin dans l'évangile, nous offre une troisième possibilité de recevoir une aide et un soutien ; et c'est la prière, insistante, engageante.

La prière est soutien dans la mesure où, avant même que nous ayons reçu le plus petit commencement de réponse, elle nous offre un espace de repos, de dépôt de ce qui nous préoccupe ou nous anime.

La prière est en première instance comme ce rocher que Aaron et Hour installe pour Moïse afin qu'il trouve un début de repos.

Et puis il y a la réponse à la prière. Elle est comme l'action concrète de soutien d'Aaron et Hour qui prennent chacun en charge un des bras de Moïse pour qu'il les tienne levés.

Jésus nous invite à compter sur cette réponse, à insister pour l'obtenir. Il s'agit ici pour la veuve que lui soit rendu justice. Ce qui semble la moindre des choses.

Vient alors la question finale de Jésus : *le Fils de l'Homme, quand il viendra, trouvera-t-il la foi sur la terre ?*

J'ai toujours entendu cette question comme concernant le christianisme, et donc une incitation à la fidélité personnelle, mais aussi au témoignage, à la transmission.

Et voilà qu'aujourd'hui, dans la droite ligne de ces textes qui nous décrivent toutes les sortes de soutien possible, je me demande si la foi dont il est question n'est pas la confiance.

La confiance inébranlable, celle qui compte effectivement et sans inquiétude, sur le soutien actif et concret des frères et des sœurs, sur le soutien subtil et spirituel apporté par la Parole de Dieu dans nos Écritures, sur le soutien donné par la prière, dans le moment même où nous nous adressons à Dieu pour lui remettre nos vies, et dans la réponse qu'il apporte à nos inquiétudes et nos soucis.

Et comment alors ne pas reprendre le psaume qui nous est proposé pour ce jour :

Je lève les yeux vers les montagnes.

D'où me viendra le secours ?

*2 Le secours me vient du SEIGNEUR,
qui a fait le ciel et la terre.*

*3 Qu'il t'empêche de glisser,
qu'il ne dorme pas, ton gardien !*

*4 Non, il ne ferme pas les yeux,
il ne dort pas, le gardien d'Israël.*

5 Le SEIGNEUR est ton gardien,

le SEIGNEUR te protège, il est auprès de toi.

6 Pendant le jour, le soleil ne te frappera pas,

pendant la nuit, la lune ne te fera aucun mal.

7 Le SEIGNEUR te protégera de tout mal,

il veillera sur ta vie.

8 Le SEIGNEUR veillera sur toi depuis ton départ jusqu'à ton retour,

dès maintenant et pour toujours !

Voilà un psaume qui évoque à la fois nos questionnements, nos inquiétudes, et notre confiance.

Car nos textes bibliques du jour, vous l'aurez certainement remarqué, n'évitent pas les difficultés, les inquiétudes, les combats, mais ils nous invitent à les affronter paisiblement, ensemble, avec nos frères et sœurs, et en compagnonnage avec ce Dieu fidèle qui ne nous abandonne pas.

Le psaume 121 est un chant de pèlerinage, il nous dit que dans ce long pèlerinage qu'est notre vie, nous ne sommes pas seuls : depuis notre départ, jusqu'à notre arrivée Dieu est là.

Le croyons-nous ? Amen